



Obtenez votre carte en souscrivant à un abonnement

Rigueur dans la gestion : La méthode Kokoroko s'impose au ministère de la Santé **P.5**



LE LIBERAL

Ni de gauche, ni de la droite, même pas du centre.

Hebdomadaire Togolais d'Information, d'Analyse et d'Opinion

N° 0545 du 20 Octobre 2021 - 250 F CFA / Pdf: 1 €

Programme LAMA GOT TALENT :

P.6

Les cadres du canton de Lama appuient les jeunes



Recep Tayyip ERDOGAN à Lomé :

P.3



Dialogue politique Togo/UE :

P.4

Le point

C'est une rencontre périodique et régulière, conforme à l'article 8 de l'Accord de partenariat ACP-UE. Elle était à sa 22^e session lundi dernier. A l'occasion, Robert DUSSEY, ministre des affaires étrangères, de l'intégration régionale et des Togolais de l'extérieur et S.E.M. Joaquin TASSO VILALLONGA, Ambassadeur de l'Union européenne près la République togolaise, ont présidé conjointement la rencontre. Celle-ci a permis aux deux parties d'échanger sur les questions politiques, économiques, sociales et afro-européennes d'intérêt commun. Les discussions ont porté, dans un premier temps, sur la situation sanitaire créée par la Covid-19 et sur son impact social ■■■

Des échanges fructueux et deux accords signés

Lutte contre la COVID-19 à l'échelle sous régionale : Entre excès de zèle et laxisme, le Togo reporte MIATO, le Burkina maintient son FESPACO **P.7**

Foncier : Vers un partenariat de la commune du Golfe 2 et les agents immobiliers

Relever les défis liés au foncier dans la commune du Golfe 2, une municipalité très stratégique dans le Grand Lomé, tel était l'ordre du jour d'une session présidée par le maire James Senamé Amaglo la semaine dernière, en présence de l'ensemble des élus locaux.

Afin de mieux s'imprégner des réalités du terrain et des pratiques courantes du secteur, le conseil municipal a accueilli l'association togolaise des agents Immobiliers (ATAI) qui a eu le privilège de dresser l'état de l'existant dans la chaîne et d'esquisser des pistes de résolution des maux qui minent ce secteur. In fine, il s'agit de trouver un cadre de partenariat avec ces acteurs incontournables du secteur foncier dans la quête des voies et moyens pour résoudre les problèmes liés au secteur.

A en croire Wiyao Tchinde, président de l'ATAI, 90% des problèmes portés devant les juridictions relève du foncier. Il a mis en exergue les résultats d'une étude quantitative menée sur le terrain. Cette étude fait état " des



logements qui ne répondent pas aux normes actuelles, les loyers qui sont très chers, de même que les cautions demandées qui sont exorbitants.", a-t-il déclaré. Il a par ailleurs évoqué la mauvaise gestion qui est faite par les mandataires

dans le cadre de la succession, la vente des immeubles par une partie de la succession, ce qui entraîne souvent les double-ventes, et les hypothèques non connues par les héritiers, dans certains cas de figures.

Afin de relever cette

pléthore de défis liés à ce secteur sensible, l'ATAI propose à la commune de Hedzranawoe un inventaire de tous les biens fonciers de la commune, l'association des acteurs clés en l'occurrence les têtes couronnées, les chefs de collectivités, les magistrats, les notaires et agents immobiliers dans une dynamique concertée pour définir des lignes à suivre. "Cela passera par un travail sérieux et rigoureux de tous ces acteurs", a conclu Wiyao Tchinde.

Pour sa part, James Amaglo s'est réjoui de la qualité des échanges et de l'interaction de tous les élus locaux sur la question. Il a évoqué un partenariat naissant à

consolider avec l'ATAI dont les membres sont des acteurs incontournables dans cette chaîne de valeurs. Le foncier occupe une place de choix dans les maux qui minent le Togo et empêchent son développement, en l'occurrence sur le plan infrastructurel. Nombreux sont les acteurs qui pensent que ce problème vient du fait que la terre appartient aux communautés et non à l'Etat.

Afin de résoudre le problème, les autorités togolaises dans une prise de conscience ont adopté en juillet 2018 le nouveau code foncier dont les décrets d'application tardent. ■

Démocrate

Togo: Plus 300 000 nouvelles doses de vaccin Pfizer offertes par les Etats-Unis

L'ambassade des USA au Togo ont offert de nouvelles doses de vaccin Pfizer au Togo. C'est au total 301 860 doses réceptionnées le 17 octobre 2021 par les autorités sanitaires.

Les citoyens des ravages du virus Covid-19 et de commencer à réduire les obstacles à la reconstruction de l'économie », a laissé entendre l'ambassadeur des USA Eric STROMAYER. Le Togo à ce jour n'a réussi



Ce don entre dans le cadre de l'initiative COVAX. Elles portent à 607 230 le total de vaccins dont a bénéficié le Togo auprès des USA., ces vaccins devront permettre « de renforcer la campagne de vaccination afin de protéger

qu'à vacciner 4,9 % de sa population en fin septembre, un chiffre encore loin des 60% que l'Etat togolais ambitionne de vacciner pour atteindre l'immunité collective. ■

Dick Mensan

Remerciements et Annonces

Le Ministre des enseignements primaire, secondaire et de l'artisanat

Le Chef du Canton d'Atchangbadè

La grande famille Adi de Yadè-Agbandè et d'Atchangbadè

Les familles KPATCHA, TALLO et TCHADJA d'Atchangbadè-Wéloudè

La famille KARABOU à Atchangbadè-Katchoda et Yadè-Katchidè,

La famille DISSOBA à Koka, dans la Préfecture de Doufelgou

La veuve DISSOBA Guelma et son enfant à Kara

Monsieur TALLO Touh, Doyen de la famille TALLO à Atchangbadè

Honorable KPATCHA Komi, enseignant-chercheur à l'Université de Kara, sa femme et leurs enfants

Lieutenant-Colonel AGO Yoma, Commandant du Régiment RSA, sa femme et leurs enfants à Lomé

Monsieur KOSSINA Awiyanaa Komi, Employé à la Mairie Ogo 1, ses femmes et leurs enfants à Atakpamé

Tous les enfants du feu TALLO Kossina, leurs femmes et leurs enfants à Lomé, Kara, Atchangbadè, Blitta et Badou

Les enfants du feu TALLO Tassaguè, leurs femmes et leurs enfants à Lomé, Kara, Atakpamé, Atchangbadè et Badou

Madame MAZIGUE Kossiwa épouse TCHAMDJA, commerçante à Sotouboua, son époux et leurs enfants

Madame KOKONAKADI Amah épouse AGO, ménagère à Atchangbadè, son époux et leurs enfants

Les familles KPATCHA, TALLO, TCHADJA, KARABOU, DISSOBA, AGO, SALAKA, ABI, PIDASSA, BADJA, AKPELI, ALI, HALOUDINA, AKANA, AYO et EDJEU.

Les familles parentes, alliées et amies, profondément touchées par de nombreuses marques de sympathies, d'affections et de

soutien que vous leur avez témoigné de diverses manières lors de la maladie et du rappel à Dieu de leur très cher et regretté enfant, frère

papa et époux,

TALLO

Karabou,

Enseignant

d'histoire et

géographie

au CEG

Lama-Kolidè



Pieusement endormi dans le Seigneur le jeudi 14 octobre 2021 dans sa 45ème année.

Vous expriment leurs sincères remerciements et vous prient de bien vouloir assister ou de vous unir d'intention aux obsèques qui se dérouleront selon le programme ci-après:

Vendredi 22 octobre 2021

18 h à 19 h : veillée de prières au domicile du défunt à Lama-Ngbowoudè et à la maison mortuaire à Atchangbadè-Wéloudè, maison TALLO non loin de l'EPP Wéloudè.

Samedi 23 octobre 2021

05 h à 06 h : exposition du corps au domicile du défunt à Lama-Ngbowoudè

06 h 15 : départ du corps pour Atchangbadè et exposition dans la maison mortuaire

8 h 30 : absoute suivi de l'inhumation au cimetière familial.

Dimanche 24 octobre 2021

07 h : Messe pour le repos de l'âme du défunt en l'Eglise Notre Dame des Douleurs d'Atchangbadè.

Salutations d'usage sur le parvis de l'Eglise après la messe.

NB : TOUTES CES CÉRÉMONIES FUNÉRAIRES SE DÉROULERONT DANS LE STRICT RESPECT DES MESURES BARRIÈRES.



Récépissé N°0416/23/12/10/HAAC
du 23 décembre 2010

Directeur de la Publication

PETCHEZI P. D. Fabrice

Comité de Rédaction

PETCHEZI Fabrice

Alain TCHEDRE

Prosper AWIH

Dick MESSAN (Stagiaire)

Cyrille SABLASSOU

Correcteur

S. Didier

Infographie

JPB

Adresse

Route du Contournement CEDEAO,

Agoè Démakpoè, non loin des rails

Tél: +228 90 15 87 53

+228 22 42 83 46

13 BP 152 Lomé-TOGO

Imprimerie

SDR

Tirage

1000 exemplaires

LE LIBÉRAL, c'est tous les mercredis

Recep Tayyip ERDOGAN à Lomé : Des fructueux et deux accords signés

Le Président Turc, Recep Tayyip ERDOGAN annoncé quelques jours plus tôt dans la capitale togolaise, a posé ses valises hier à Lomé en début de mi-journée. Cette visite qui n'a duré que quelques heures a été plutôt bien remplie. Au total trois chefs d'Etat en commençant par le maître des lieux le Président togolais Faure Gnassingbé ont échangé avec le dirigeant turc.



renforcer leur coopération en matière militaire, en agissant notamment sur les capacités logistiques et le renforcement de l'industrie de défense. Précise le communiqué de presse. L'éducation était également au menu des échanges.

La visite a été sanctionnée par la signature de deux accords : il s'agit du



protocole sur l'échange de terrains pour le compte des missions diplomatiques de la République togolaise et de la République de Turquie et de l'accord de siège de la Fondation MAARIF

Les relations entre le Togo et la Turquie ont pris une autre tournure dans le bon sens. En effet l'Etat Turc a ouvert en avril dernier son Ambassade à Lomé.■

P. Fabrice

La visite à Lomé du dirigeant turc qui est une première, elle la preuve du renforcement de la coopération entre le Togo et la Turquie, notamment dans le domaine diplomatique, économique et commercial.

« Au plan bilatéral, les deux Chefs d'Etat se sont félicités de l'excellence des relations d'amitié et de coopération qui unissent leurs deux pays et ont réaffirmé leur volonté de les renforcer dans tous les domaines mutuellement bénéfiques aux deux peuples. », indique le communiqué de presse ayant sanctionné la rencontre.

Sur le plan économique il est à retenir que les deux dirigeants ont convenu de la nécessité de renforcer et diversifier davantage leurs échanges commerciaux et de faciliter les flux d'investissements entre Ankara et Lomé. Quelques actes concrets à ce propos sont l'obtention des visas entre les deux pays et la Turkish Airlines qui relie les deux pays.

Autres sujets abordés, la question sanitaire avec la pandémie de la COVID19 et ses effets dévastateurs sur les économies.

Parlant de la sécurité et de la défense, les deux hommes ont convenu de

En marge de la rencontre bilatérale : Faure Gnassingbé a reçu ses homologues libérien et burkinabé

Ils étaient également annoncés à Lomé à l'occasion de la visite du Président turc. Le libérien Georges WEAH et le burkinabé Marc Christian Kabore ont rallié la capitale togolaise où ils ont échangé avec le Président turc.



Les trois chefs d'Etat africains ont eu une sorte de mini sommet, une occasion de faire le point de la situation politique et sécuritaire dans la sous-région

ouest africaine et dans le Sahel et d'explorer ensemble de nouvelles pistes de solutions en appui aux

tourmente sécuritaire régionale et **inter-régionale.**

différentes initiatives existantes.

Les quatre (04) Chefs d'Etat ont salué le caractère franc et constructif des discussions et ont promis d'œuvrer pour la mise en place d'un partenariat stratégique turco-africain pour apporter des solutions idoines à la

La Représentation nationale connaît son budget, exercice 2022

L'autonomie financière dont jouit l'Assemblée nationale lui permet d'établir son budget conformément à l'article 17-1 de son règlement intérieur et ensuite de le voter.

Le vote de ce budget a été effectué, ce mardi 18 octobre 2021 à l'hémicycle, au cours de la huitième séance plénière de la deuxième session ordinaire de l'année, sous la présidence de Madame Yawa Djigbodi Tsègan, Présidente de l'Assemblée nationale. Les travaux se sont déroulés à huit clos, conformément, aux dispositions



de l'article 95 de la constitution et 50 alinéa 2 du règlement intérieur de l'Assemblée nationale.

Grâce à cet instrument de prévision et d'autonomie financière, l'Assemblée nationale est outillée pour assumer

efficacement ses missions.

Le budget adopté sera intégré au budget général de l'Etat, exercice 2022.

Avant le début des travaux, sur demande de la présidente de l'Assemblée nationale, les députés ont observé une minute de silence en hommage à Eklou

Essohanam Balakiyem Modibo, 2ème questeur de la Représentation nationale, rappelé à Dieu le mercredi 13 octobre 2021.

www.assemblee-nationale.tg

Dialogue politique Togo/UE : Le point

C'est une rencontre périodique et régulière, conforme à l'article 8 de l'Accord de partenariat ACP-UE. Elle était à sa 22^e session lundi dernier. A l'occasion, Robert DUSSEY, ministre des affaires étrangères, de l'intégration régionale et des Togolais de l'extérieur et S.E.M. Joaquin TASSO VILALLONGA, Ambassadeur de l'Union européenne près la République togolaise ont présidé conjointement la rencontre. Celle-ci a permis aux deux parties d'échanger sur les questions politiques, économiques, sociales et afro-européennes d'intérêt commun. Les discussions ont porté, dans un premier temps, sur la situation sanitaire créée par la Covid-19 et sur son impact social.

Le Togo a, une nouvelle fois, salué l'accompagnement solidaire de l'Union européenne ainsi que de ses Etats membres dans la riposte contre la pandémie et la réduction de son impact socioéconomique.

La partie européenne a saisi l'occasion pour saluer les efforts du Togo dans la gestion de la crise pandémique et, plus particulièrement, l'avancement de sa campagne de vaccination.

Abordant la question de l'égalité des genres et les multiples défis liés à sa réalisation, l'Union Européenne a félicité le Togo pour son excellente performance en matière de promotion du leadership féminin qui a conduit au classement du pays par la Banque mondiale au rang de lerpays d'Afrique de l'Ouest



et de 7^e pays d'Afrique subsaharienne promoteur des femmes à des postes de responsabilité. Les deux parties se sont engagées à maintenir, promouvoir et renforcer les projets et programmes visant à faire de l'égalité des genres une réalité.

Le troisième sujet de l'ordre du jour était la concertation nationale entre les acteurs politiques au Togo en vue des prochaines élections régionales que l'Union européenne souhaite libres et transparentes avec des

résultats acceptés par tous. Le Togo a rassuré la partie européenne du caractère inclusif de la concertation nationale et du processus de préparation des futures élections régionales.

Le dialogue a également porté sur la gouvernance économique. L'Union européenne a salué les progrès accomplis par le Togo ces dernières années, notamment dans les domaines des finances publiques et du climat des affaires. Les deux parties ont souligné l'importance de

la bonne gouvernance et de la lutte contre la corruption dans la réalisation du développement durable et se sont engagées à renforcer leur coopération en la matière.

Les droits de l'homme et en particulier la préparation de l'Examen Périodique Universel par le Togo ont été par ailleurs au menu des échanges. Les deux parties ont réaffirmé leur volonté de continuer leur engagement dans ce domaine à tous les niveaux. Les deux parties ont également abordé le prochain sommet Union africaine - Union européenne, qui aura lieu début 2022. Elles ont exprimé le souhait que cet événement donne un nouvel élan aux relations entre les deux continents à travers la définition de nouveaux paradigmes de

coopération à l'aube des nouvelles donnes et innovations économiques telles que la Zone de libre-échange continentale africaine (ZLECAf).

Les discussions ont également porté sur la situation sécuritaire au Sahel et dans la région du Golfe de Guinée. L'Union européenne a salué l'engagement renouvelé du Togo en faveur du multilatéralisme et de la paix dans le monde et plus particulièrement en Afrique de l'Ouest et au Sahel à travers la Stratégie du Togo pour le Sahel rendue publique le 28 septembre 2021.

Les deux délégations se sont enfin félicitées de l'excellence des relations entre l'Union Européenne et le Togo et de la convergence de vues des deux partenaires sur de nombreux sujets internationaux. Notons que les ambassadeurs européens au Togo et plusieurs membres du gouvernement ont également pris part à la séance. ■

La PA s'engage pour la promotion de l'excellence scolaire dans les communes de Kpélé

C'est devenu une tradition dans la préfecture de Kpélé. Les meilleurs élèves aux différents examens sont récompensés par la Présidente de l'Assemblée nationale, Yawa Djigbodi Tsègan. Ce samedi 16 octobre 2021, près de 200 meilleurs apprenants de l'année scolaire 2020-2021 des deux communes de Kpélé ont été primés. La remise des prix a été effectuée à la mairie de Kpélé-Elé puis à l'auditorium d'Adéta par Yao Agbessi Tsogbé, représentant de la Présidente de l'Assemblée, en présence des maires des deux communes, des autorités administratives et traditionnelles ainsi que des parents d'élèves.



Elle l'a promis et elle tient à sa parole. À Kpélé-Elé pour le compte de la commune Kpélé 2, au total, trente (30) meilleurs élèves ont reçu de façon symbolique, des mains du représentant de la Présidente de l'Assemblée nationale, leurs gratifications. Les lauréats de la commune Kpélé 1 ont reçu eux aussi leurs enveloppes financières à l'auditorium d'Adéta. Les deux inspections de Kpélé ont quant à elles, bénéficié du matériel didactique.

Les récipiendaires ont remercié la Présidente de l'Assemblée nationale qui a inscrit au cœur de ses priorités, l'éducation des jeunes surtout des filles. Ils ont promis de travailler davantage pour bénéficier d'autres prix d'excellence l'année prochaine.

Ces prix sont une expression de reconnaissance des efforts consentis par tous les acteurs de l'éducation de la préfecture de Kpélé et contribuent ainsi à l'amélioration des conditions d'études des

élèves et à la promotion d'une éducation de qualité telle que voulue par le Président de la République, Son Excellence Monsieur Faure Essozimna Gnassingbé.

M. Yao Agbessi Tsogbé a transmis aux lauréats et au corps enseignant, le message de félicitations de la Présidente de l'Assemblée nationale.

« Les prix que nous avons remis aux élèves vise à les motiver. Et dire aux enfants qu'au bout de l'effort il y a toujours la récompense. Nous

avons invité les lauréats à plus d'ardeur au travail pour qu'à la fin de l'année on puisse avoir à Kpélé les premiers du CEPD, du BEPC, du BAC1 et du BAC 2 du Togo. C'est vraiment le message que nous avons passé aux élèves et à leurs parents ainsi qu'aux enseignants », a-t-il indiqué. Il a souhaité une bonne reprise des classes à tous les acteurs du système éducatif tout en insistant sur le respect strict du protocole sanitaire en vigueur pour freiner la

propagation de la pandémie du coronavirus. Il a en outre, exhorté la population à aller se faire vacciner.

Au-delà des gratifications et du matériel didactique, les deux communes de la préfecture de Kpélé ont reçu des dispositifs de lave-mains, des thermo-flashes, du gel hydroalcoolique, des poubelles, des papiers torchons, des cache-nez et du savon liquide. Un geste de la Présidente de l'Assemblée nationale pour appuyer la lutte contre la covid-19 dans la préfecture de Kpélé. ■

Source : Assemblée nationale

Rigueur dans la gestion : La méthode Kokoroko s'impose au ministère de la Santé

Depuis la mise en place du Gouvernement actuel avec à sa tête Mme Victoire Tomegah-Dogbé, le ministre Dodji Komlan Kokoroko qui débarquait ainsi à la tête du ministère des enseignements primaire et secondaire, après son passage réussi à la présidence de l'Université de Lomé, ne cesse de s'illustrer positivement par sa rigueur, sa sévérité et surtout sa promptitude à réagir face à certaines dérives des acteurs de l'éducation ou à certaines incongruités. On aurait bien aimé que cet engagement et cette force de personnalité inspirent ses collègues de l'exécutif, surtout celui du secteur de la santé. Confronté ces dernières années, à la négligence et au manque de professionnalisme criard de certains agents hospitaliers, le secteur de la santé a plus que jamais besoin d'un profil à l'image de celui de l'ex-président de l'Université de Lomé.

Débarqué à la tête du ministère des enseignements primaire et secondaire il y a un an à la faveur de la formation du Gouvernement actuel, le ministre Komlan Dodji KOKOROKO ne cesse de séduire plus d'un dans sa gestion du portefeuille à lui confié par le Chef de l'Etat. En effet, après avoir fait ses preuves à l'Université de Lomé (en termes de construction et de réhabilitation d'infrastructures, d'amélioration des conditions d'études des étudiants...), le Professeur Kokoroko a été catapulté à la tête du ministère des enseignements primaire et secondaire.

Une promotion certes, mais que d'aucuns avaient vu comme une patate chaude que l'on venait de lui confier en raison des défis immenses que présentait le secteur. Mais très vite, l'homme a su rassurer tout le monde de sa capacité à mettre de l'ordre dans le système éducatif où certains enseignants et chefs d'établissements indécents ont pris l'habitude de bafouer les principes élémentaires et règles d'éthique et de déontologie qui régissent l'exercice de leur profession enseignante.

Professeur de droit public, le natif de Kloto, en sa qualité de juriste a pris la résolution de mettre de l'ordre dans le secteur en mettant fin aux dérives de certains acteurs de l'éducation. Sans complaisance, l'universitaire a envoyé à plusieurs reprises des notes circulaires pour recadrer



ou réorienter les actions des uns et des autres afin d'éviter les dérapages ou abus que pourraient se permettre certains à leurs postes de responsabilité. Tout ceci avec une promptitude remarquable qui fait dire à beaucoup d'observateurs sérieux que l'homme reste préoccupé et très éveillé par rapport à tout ce qui se passe dans le système éducatif.

De l'interdiction des cours de vacances payants, à la recommandation faite aux chefs d'établissements de tenir la craie tout en assumant leurs responsabilités respectives en passant par l'instauration de la méthode des double flux ou de la double vacation pour mieux gérer les effectifs en ces temps de crise sanitaire liée au covid19, ou encore la mise en place d'un numéro vert pour signaler les éventuels cas de dérives et d'abus, le prof Kokoroko a su instaurer une véritable discipline collective dans le système éducatif depuis sa prise de fonction il y a à peine un an. Avec son dynamisme, son courage et sa sévérité légendaire, l'ex-président de l'Université de Lomé est en train de réussir son second pari après celui

du temple du savoir.

L'autre secteur de la vie publique togolaise en grande difficulté et souvent en ébullition ces dernières années, c'est bien celui de la santé. Comme le portefeuille des enseignements primaire et secondaire, celui de la santé a aussi besoin d'un profil comme celui du Prof. Kokoroko à la tête du ministère. Il n'est un secret pour personne que le système sanitaire dans notre pays est confronté à d'énormes difficultés ces dernières années. Outre le manque d'équipements que toute la presse a l'habitude de déplorer presque à l'unanimité, l'on a aussi souvent dénoncé au sein de l'opinion la négligence, les fraudes, la cupidité ainsi que le manque de professionnalisme et d'humanisme dont font preuve certains agents hospitaliers indécents.

Accablés d'accusations venant de toutes parts, les hommes en blouse bénéficient d'une curieuse impunité de la part de leur supérieur hiérarchique, en particulier leur ministre de tutelle. Souvent accusés de détourner des patients en faveur de leurs cliniques privées, de détourner des médicaments pour

revendre à d'autres patients, ou encore de manque de conscience professionnelle, les praticiens hospitaliers ont visiblement décidé de ne pas changer de comportements. Comme quoi, les mauvaises pratiques ont la peau dure dans le système sanitaire au Togo.

Le dernier drame en date provoqué par l'indécatesse des praticiens hospitaliers est survenu le weekend dernier avec comme victime dame Ornella Laine. La pauvre femme qui était accompagnée par sa famille à l'hôpital dit de Wletrivikondji à Lomé pour accoucher, a été abandonnée par les sages-femmes sur le plateau au moment où elle commençait par ressentir les premières secousses de l'accouchement. De là, elle finira par tomber par terre, le ventre contre le sol. Inconsciente, elle est finalement transférée au CHU sylvanus Olympio où elle sera encore abandonnée par le personnel soignant malgré l'insistance de sa famille qui ne cessait de rappeler aux agents hospitaliers que son cas était urgent. Et au bout du compte, la pauvre dame a rendu l'âme avec le fœtus dans le ventre. Une grande désolation pour la famille qui pointe d'un doigt accusateur sur la négligence et le manque d'humanisme des praticiens hospitaliers.

En réalité, pour situer les responsabilités, et punir des coupables dans cette affaire, il faudra mener une enquête sérieuse, sans complaisance aussi bien à

la maternité de Wletrivikondji qu'au CHU Sylvanus Olympio pour retrouver les auteurs de cette négligence criminelle.

Face à la situation désastreuse qui prévaut dans les hôpitaux publics, l'on aurait cru que le ministre de la santé, le Prof. Moustapha MIJIYAWA, allait prendre des décisions fortes pour mettre de l'ordre dans le secteur. Mais rien ! Depuis sa nomination à la tête de ce ministère, il est complètement effacé devant les nombreuses irrégularités, les cas avérés de dérives souvent révélés par la presse ou dénoncés vigoureusement par l'opinion.

Depuis l'apparition de la pandémie à coronavirus au Togo, on n'a pas vu le ministre prendre des initiatives et se mettre au devant de la lutte contre la propagation de la maladie. Même s'il peut être à la manette pour certaines décisions prises par le Gouvernement ou le Comité de gestion de la riposte, l'on peut déplorer son manque d'activité pendant tout ce temps. Devant les mouvements de débrayage des syndicats de la santé, il est souvent inaudible.

Alors que les caprices des agents hospitaliers se développent au fil du temps et se généralisent, son laxisme doit être considéré comme une incapacité à tenir le secteur. Un laxisme coupable qui lui vaut beaucoup de critiques aussi bien dans les rangs des syndicats des praticiens hospitaliers qu'au sein de l'opinion. Pas sûr que ce manque de dynamisme et de rigueur soit bien apprécié de la part de ses collègues encore moins de son patron. Et pourtant, il encre là, bien assis dans son fauteuil. Mais l'on se demande jusqu'à quand tiendra-t-il encore ce poste avec autant de légèreté. ■

Roger GBESSIA

Programme LAMA GOT TALENT : Les cadres du canton de Lama appuient les jeunes

Ca fait bien longtemps que l'Etat providence est terminé, beaucoup savent que l'épineuse question de l'emploi des jeunes ne peut être réglée que grâce aux projets et initiatives privées. Cette réalité, les cadres de Lama dans la préfecture de la Kozah l'ont compris. Les jeunes sans emploi et porteurs de projets du canton de Lama vont désormais être accompagnés dans la création et la gestion de leurs micro-entreprises. Le programme dénommé LAMA GOT TALENT (Lama a des talents) a été lancé le samedi 16 octobre 2021 lors d'une cérémonie au Palais des Congrès de Kara.



C'est une initiative d'une dizaine de cadres du canton de Lama. Le programme vise à soutenir les jeunes dudit canton désirant entreprendre une

activité génératrice de revenus, mais confrontés au problème de financement. « Nous avons des jeunes demandeurs d'emploi qui ont du talent et qui peuvent monter des projets porteurs mais ils sont bloqués par le problème financier. Par conséquent nous les plus nantis, nous voulons soutenir financièrement et si possible techniquement ces jeunes pour qu'ils



puissent réaliser leurs rêves. Nous avons déjà un fonds suffisant pour financer au moins trente-cinq (35) projets » a déclaré Bernard Walla, coordonnateur de la cellule suivi des projets. Les initiateurs veulent également à travers ce programme, que la jeunesse du canton de Lama soit un exemple à suivre par les autres cantons.

LAMA GOT TALENT est un programme annuel d'appui à un certain nombre de projets pour un montant de cent mille (100.000) francs CFA par projet, remboursable. Il va s'étendre sur cinq ans afin d'accompagner le maximum de jeunes désœuvrés du canton. Pour être bénéficiaire, il faut entre autres être originaire du canton de Lama ; avoir un planning de développement du

projet ; un plan de décaissement ; signer un contrat de financement de cent mille (100.000) francs CFA et s'engager à rembourser cette somme. Pour la phase expérimentale qui vient d'être lancée, une dizaine de projets ont été retenus pour financement.

Al'occasion, les initiateurs du programme ont réaffirmé leur disponibilité à accompagner les jeunes dans l'exécution de leurs projets et souhaité que d'autres cadres appuient le programme pour pouvoir soutenir un grand nombre de jeunes. Vivement que les cadres des autres milieux prennent l'exemple sur les cadres de Lama pour le bonheur de la jeunesse qui s'inscrit dans la logique de l'entrepreneuriat. ■

LR



OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES

du 1^{er} octobre au
15 décembre 2021



bénéficiez d'un
abattement
allant jusqu'à

40%

de la
valeur en douane
de vos VÉHICULES

-  25% pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est comprise entre le 1^{er} janvier et le 15 décembre 2021
-  30% pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est comprise entre le 1^{er} janvier et le 31 décembre 2020
-  35% pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est comprise entre le 1^{er} janvier et le 31 décembre 2019
-  40% pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est antérieure au 1^{er} janvier 2019

Office Togolais des Recettes - OTR

Canal OTR

+228 90 99 41 01

8201



ON VOUS EN OFFRE TOUJOURS PLUS!



38 400⁰⁰⁰ Valable 7jrs
29000⁰⁰⁰

PROMO PROROGÉE
JUSQU'AU 30 SEPTEMBRE

EGO+

65 000⁰⁰⁰ Valable 7jrs
45000⁰⁰⁰

Disponible en Agence dans la limite des stocks disponibles
Bonus 4Go valable 7 jours.
Offre valable du 01 au 30 Septembre 2021

TOGOCOM CHANGE POUR VOUS

togocom.tg



Lutte contre la COVID-19 à l'échelle sous régionale : Entre excès de zèle et laxisme, le Togo reporte MIATO, le Burkina maintien son FESPACO

La planète tout entière fait face depuis bientôt deux ans à une crise sanitaire aux conséquences désastreuses sur le plan sanitaire économique et social. Pour faire face à cette pandémie dont les origines remontent à la Chine, chaque pays a mis sur pied des stratégies de riposte pour circonscrire le mal et protéger les populations. Dans la mise en œuvre des différentes stratégies de riposte à la covid-19, il a été donné de constater que certains pays semblent beaucoup plus rigoureux que d'autres. Dans l'espace UEMOA par exemple, Le Togo semble faire preuve de plus de rigueur que ces voisins. Pour preuve, le gouvernement togolais depuis bientôt 2 ans a pris des mesures pour mettre en veilleuse plusieurs événements sensés drainer du monde.

La Foire de Lomé n'est plus au rendez-vous, les fêtes traditionnelles réduites à des simples cérémonies, Miss Togo l'un des rares spectacles est mis sous éteignoir, il y a quelques jours encore, le gouvernement vient de repousser pour trois mois l'organisation du Marché international de l'artisanat togolais (MIATO). L'événement qui devait s'ouvrir le 29 octobre prochain sur l'esplanade du Palais des congrès de Lomé n'aura plus lieu à cette date pour « des raisons liées à la pandémie de COVID-19 que connaît le monde entier et qui n'épargne pas le Togo » pouvait-on lire



dans un communiqué rendu public par le comité d'organisation. Pendant ce temps, le voisin du nord le Burkina Faso accueille du monde pour son Festival panafricain du cinéma et de la télévision (FESPACO) ouvert il y a quelques jours en dépit de la crise sanitaire. Il y a quelques jours, se refermait à

Abidjan le Festival de musique urbaine (FEMUA) organisé par le mythique groupe Magic system. Dans ce même pays la Côte d'Ivoire, concerts spectacles et meeting politiques avec une foule des grands jours se succèdent au point où on se demande si ce pays aussi s'inscrit dans la lutte contre la COVID-19.

dans leur stratégie de lutte ? Il faut rappeler que le Togo est le pays qui le taux vaccinal le plus élevé dans l'espace UEMOA, paradoxe c'est ce pays qui fait plus preuve de rigueur en ce qui concerne le respect des mesures barrières.

A la date du 19 octobre, les statistiques en terme de décès pour le Bénin 161 la Côte d'Ivoire enregistre 685 décès le Burkina Faso 203 décès et le Togo 239. ■

La Rédaction

Eu égard à tout ce qui précède on se demande si c'est le Togo qui fait preuve de trop de rigueur voir d'excès de zèle ou c'est plutôt les autres pays qui font preuve de trop laxisme

Vient de paraître :

« L'art d'entreprendre avec zéro et devenir héros », d'Emmanuel Kpekli

L'art d'entreprendre avec zéro et devenir héros», tel est le titre du premier ouvrage d'Emmanuel Kpekli. L'œuvre a été dédiée le samedi dernier à Lomé en présence de plusieurs figures marquantes de l'entrepreneuriat et du coaching en développement personnel.



Pour l'auteur du chef d'œuvre, il s'agit d'un appel à la conscience collective des jeunes, une dynamique de partage de plus de cinq années d'expériences et de périples à travers le continent, à la quête d'un mieux-être, du savoir bien faire, de l'accompagnement, dans ce crucial processus l'autonomisation financière et du succès.

Emmanuel Kpekli, presque la trentaine, c'est le fruit d'une quête du savoir en matière d'entrepreneuriat, des formations un peu partout dans la sous-région, des revers, mais aussi plusieurs réussites en l'occurrence une entreprise de chips, une autre spécialisée dans l'import-export, et des structures partenaires.

" A travers ce livre, j'exhorte tous les jeunes à embrasser l'entrepreneuriat avec volonté et rigueur. Cela doit passer par la formation, le sérieux et des objectifs précis qu'on ne doit jamais perdre de vue. Les mêmes erreurs que nous avons fait par le passé dans le choix des secteurs, celui des partenaires et associés ne doivent plus être faits. Telle est ma vision en partageant mes connaissances et expériences dans ce livre", a-t-il confié.

De cet œuvre de 240 pages, on retient plusieurs thématiques développées, en l'occurrence, le travail, l'épargne et l'investissement, l'innovation entrepreneuriale, la veille financière, le patriotisme économique, le communautarisme économique, et surtout comment Entreprendre avec zéro et sans diplôme.

Il s'agit d'un mélange du parcours de l'auteur dans sa quête du succès, du partage des vécus au quotidien et d'un résumé du bilan de ses rencontres avec des formateurs et coachs du secteur, dans son périple de cinq années.

Emmanuel Kpekli se positionne aujourd'hui au Togo à travers ce livre comme une personne ressource de référence en matière d'entrepreneuriat, des pistes à embrasser pour l'éclosion de ce secteur vital à l'économie et à l'émergence de la jeunesse.

Démocrate



OFFREZ-VOUS L'EGO+ 4G À PRIX RÉDUIT !

65 000 FCFA

29 000 FCFA





DOUBLE SIM



ROM 16GB + RAM 2GB



13MPX DOUBLE CAMERA + DOUBLE FRONT CAMERA 5MPX



BATTERIE AMOVIBLE 3500MAH



4G WIFI HOTSPOT WIFI BT A-GPS



LECTEUR D'EMPREINTE DIGITALE

Disponible en Agence dans la limite des stocks disponibles. Offre valable jusqu'au 31 octobre 2021.

TOGOCOM CHANGE POUR VOUS

togocom.tg



Faisons d'ELLES des championnes
consommons local



La réussite des entreprises locales fait notre richesse

FEDERER POUR BATIR
www.otr.tg